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今年上半年北京市经济稳中有升。面对复杂多变的国
内外经济形势，北京市围绕稳增长、促改革、调结构、惠
民生出台一系列政策措施，经济平稳发展，实现了稳中有
进。特别是在大力推进节能减耗、治理空气污染等方面，
让市民享受了更多的成果。

【经济发展体现六个“稳”】

今年上半年，北京经济发展的成绩单上，“稳”体现
在六个方面：一是增速稳。上半年全市地区生产总值增长
7.2%，比一季度的 7.1%提高 0.1 个百分点。二是需求稳。
社会消费品零售额增长 7.5%，全社会固定资产投资增长
6.6%，分别比一季度提高2.4个和1.1个百分点。三是产业
支撑稳。规模以上工业增加值增长 6.3%，比一季度提高
0.3个百分点；服务业增加值增长 7.3%，与一季度基本持
平。四是预期稳，北京市制造业PMI连续2个月回升，服
务业商务活动指数依然处于50%以上的温和扩张区间；二

季度消费者信心指数105.9，比上季度提高3.3个点。五是
物价稳。居民消费价格累计上涨 2.2%，比一季度回落 0.2
个百分点，2011年以来首次低于全国平均水平。六是就业
稳。城镇登记失业率保持在 1.35%的较低水平，高校毕业
生就业率超过83%。

“首都经济‘稳增长’的过程，更表现为提质增效、
结构优化、动力提升的过程以及惠及民生的过程。”北京
市发改委委员李素芳表示，上半年北京市经济用较少的资
源能源消耗，实现了更好的效益，市民和企业享有了更多
的发展成果。从质量看，能耗和排放水平进一步降低，万
元GDP能耗预计下降6%左右，万元工业增加值能耗下降
9.4%，二氧化硫、氮氧化物、化学需氧量、氨氮等四项主
要污染物排放总量继续下降。从效益看，城镇居民人均可
支配收入和农村居民人均现金收入分别增长8.9%和10.3%。

【有取有舍加快结构调整】

李素芳认为，在产业调整中，北京市遵循了有取有舍
的方向。所谓“舍”，就是积极调整疏解不符合首都功能
定位的产业，研究制定了《北京市新增产业的禁止和限制
目录 （2014年版）》，将对涉及目录的行业类别不予办理
审批或注册手续，对新增产业严把准入关。就地淘汰高能
耗、高水耗、高污染产业，有序推进重点工业污染行业整
体退出，年内淘汰退出300家污染企业。同时，稳妥有序
调整存量产业，上半年实现了213家污染企业停产退出。

所谓“取”，就是更加突出高端
化、服务化、集聚化、融合化、低碳
化，积极构建高精尖经济结构，发
展知识经济、服务经济、总部经
济和绿色经济，集中研究制定并

实施了一批关系长远的政策，如养老服务业、健康服务、
跨境电子商务、社会办医、文化消费等促进政策。

除了练好“内功”，北京市也注重协调联动，区域协
同发展取得新进展。“京津冀协同发展扎实推进。研究部
署了年内重点推进的 9大类 58项工作任务。”北京市发改
委主任张建东表示，在全面加强生态环境建设合作方面，
印发实施了《京津冀及周边地区大气污染联防联控2014年
重点工作》，共同组织 APEC 会议期间空气质量保障，积
极支持张家口坝上地区120万亩退化林改造，成立京津冀
及周边地区节能低碳环保产业联盟，促成约200亿元合作
意向。

【半年处罚环境违法790起】

数据显示，北京全面改善环境质量的系列举措取得积
极成效。实施 《北京市大气污染防治条例》，上半年北京
立案处罚环境违法行为790起。清洁空气行动计划84项重
点任务稳步推进，加快推进燃煤电厂关停、燃煤锅炉改
造、散煤治理等能源结构调整工作，实施首批129项企业
环保技改工程，完成平原造林 32 万亩，淘汰老旧机动车
17.6万辆，全市PM2.5平均浓度同比下降11.2%。

下半年，北京将加快推进产业优化和调整升级，坚持
发展绿色经济。张建东介绍说，一是拓展绿色经济市场需
求。进一步完善能源消费和污染物排放的总量控制机制，
严格执行区域用水总量控制、行业用水定额管理等政策，
引导行业加强节能环保。大力实施环保技术改造提升工
程，积极引导企业推行节能环保新技术、新产品应用。加
强百项节能环保标准制定修订工作，实施行业能效领跑者
计划，以标准完善释放市场潜力。二是大力推动节能环保
产业发展。制定促进节能环保产业发展的实施意见，在高
效节能、大气环境治理、资源循环利用、节能环保服务业
等领域支持一批优势企业发展。

张建东透露，下半年北京将继续鼓励节能环保消费。
研究促进节能环保产品消费相关政策措施，加快老旧机动
车淘汰更新。落实免征新能源汽车车辆购置税政策，实施
电动汽车推广应用行动计划，加快打造充电网络服务体
系，年底建成1000根公用充电桩。

一句“谢谢”让开始成为坚持

刚成立时，熊猫摄影队主要是
给北师大的贫困生免费拍照片。

2011 年重阳节，他们到北京的
一家敬老院拍照，拍完时老

人拉着队长李明顺的手，
追问到：“你们会不会给

我照片？”李明顺说一
定会，那位老人非常

开心，微笑着说了
一句“谢谢”。

“ 那 句 谢
谢不同于一

般 的 谢
谢 ， 而

是 一
种

发自肺腑的情感。”李明顺对记者说，从
那以后，他决定坚持为老人拍照，并一定
把洗好的照片交到他们手上。

给老人拍照似乎不是一件很容易的事
情，最开始，熊猫摄影队很难取得老人的
信任。经过3年的磨合与改变，今天的队
伍已经比当初壮大了不少，但李明顺最希
望的还是有更多人愿意加入他们的队伍。

“虽然困难，但我总觉得收获大于付
出，老人们总能在这个感情浮躁的时代给
我们很多感动和启发。”李明顺说，让他最
难忘的是一对北京的老夫妻。当时老先生
已经瘫痪在床 10年，可老伴还是不离不弃
地陪在身边。对着摄影镜头，老太太牵起老
先生的手说，“老伴儿，这辈子是你，下辈子
还是你。”这一幕感动了当场所有的摄影
师，也让大家都对爱情有了更深刻的体会。

免费讲堂提供老人学习

“照片发给我，就不收你
模 特 费 了 。 ”

伴随着一阵笑声，给大家当摄影模特的李
阿姨和摄影的队员们开起了玩笑，他们都
是“熊猫大讲堂”的成员。这是熊猫摄影队
的另一项主要活动，即定期在社区举行摄
影培训班，向老人普及摄影技术，定期带老
人出去外拍，让老人们真正了解摄影，享受
摄影。李明顺告诉记者，很多老人都非常积
极地参加“熊猫大讲堂”，以至于在一个社
区普及完之后都很不忍离开这些被燃起了
摄影兴趣的老人。

今年已经 70 多岁的何爷爷，在退休
前是一位老师，对摄影曾经一无所知，在
参加“熊猫大讲堂”之后，立马“变身”
成了熊猫摄影队的铁杆粉丝，两年内几乎
参与了所有的拍摄活动。现在他满口的专
业名词，俨然已经是个专业级别的摄影师
了。“自从参加了熊猫摄影队，也让我结
交了很多新朋友。除了摄影，大家还会一
起去唱卡拉 OK，整个人精神都比以前好

了很多，身体也不知不觉地
变 得 更 加 健

康了。”他对记者说。
3 年来，团队都是自己筹集费

用，从不接受外部机构的任何赞
助，也从未收过老人们一分钱。
对此，李明顺对记者解释说，
既然选择了，他就会坚持下
去。他只想让这份纯净的
爱心继续保持下去。能
够通过摄影给更多的
老人送去快乐，就
是 他 最 大 的 心
愿。

我们大家生活在我国的首
都北京，对于北京的今天，人
人都很关心，人人都很熟悉，

这是很自然的，也是完全应该的；而对于北京的昨
天，知道的人就比较少，甚至有的人简直对过去的
事情很不了解，这是一个缺点。其实，对过去的历
史了解得多一些，能够体会我们的先人在历代封建
压迫下怎样过那痛苦的生活，就一定会更加热爱我
们今天的社会主义制度，更加热爱我国工人阶级和
它的先锋队——中国共产党正在领导我们进行的社
会主义建设事业。因为今天的中国和今天的北京，
乃是历史的中国和历史的北京的一个巨大发展啊！

今天的北京已经可以算得是一个现代的工业城
市了；然而，历史上的北京却根本没有什么工业，
因而，在一般人的印象中，似乎北京在历史上也决
不会出现劳动群众的队伍。殊不知，事实并不是如
此。远在三百五十八年前，公元一六○三年，当明
神宗朱翊钧统治中国的时候，在北京街头上，就已

经出现了大规模的劳动群众游行的队伍。
原来早在一五九六年，即明代万历二十四年，

北京西山门头沟一带的煤矿已经被开采了。从那以
后，北京西山的煤窑不但有官办的，而且有私人经
营的，明朝政府派了税官，专收矿税。到了万历二
十六年，有一个太监名叫王朝，充当“西山煤监”，
大肆敲诈勒索。他一连搞了五个年头，简直把西山
闹翻了。许多民窑的业主和煤窑和劳动者们忍无可
忍，不得不联合起来，于一六○三年的春天，采取
行动，反抗明朝政府的封建压迫。

明朝 《神宗实录》 中叙述当时的情况十分严
重：“黧面短衣之人，填街塞路，持揭呼冤。”“萧墙
之祸四起，有产煤之地，有做煤之人，有运煤之
夫，有烧煤之家，关系性命，倾动畿甸。”明朝的封
建统治阶级很害怕这些劳动群众“一旦揭竿而起，
辇毂之下，皆成胡越，岂不可念？”在这样严重的情
况之下，神宗皇帝不得不下旨撤回王朝，另派陈永
寿为煤监。

当时的中国社会还处于一种典型的中世纪封建
社会阶段。劳动群众的斗争得不到先进阶级的领
导。那时候的煤窑还是用非常落后的原始采掘方法
开采的，窑主们还没有形成为像后来的资本家那样
的阶级，窑工们也还没有形成为像后来的煤矿工人
那样的无产阶级。然而，当时煤窑的出现毕竟是一
种新鲜事物，那些窑主们毕竟是后来的资产阶级的
前身，那些窑工们也毕竟是后来的无产阶级的前
身。因此，这些新的社会力量，在当时封建统治下
所进行的反抗斗争，是具有重大历史意义的。当时
轰动北京的这个事件应该引起我们研究的兴趣。
历史应该承认，万历年间西山窑民进城游行，是北
京最早出现的劳动群众斗争事件，当时的窑民队伍
则是北京最早出现的劳动群众队伍。可惜我们还不
知道那时的王大京等是什么样的人，如有可能，希
望有关单位和专家能够进行一些调查，让他们的事
迹更详细地载入史册。

（作者为《人民日报》社原社长、总编辑）

绿色出行练“功夫”
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213家污染企业停产 PM2.5同比降11.2%
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本报记者 赵鹏飞

北京劳动群众最早的游行
邓 拓

为老人免费拍照三年 教老人变身摄影专家

带上爷爷奶奶去拍照
卢 晨 宦 佳

“ 小 心 点 ， 小 心
点，离河远些，不要滑
倒了。”被叮嘱的，是
一群拿着长枪短炮正在
河岸边拍照的老人，而
细心嘱咐他们的这个满
头大汗的年轻人，正是
熊 猫 摄 影 队 队 长 李 明
顺。

3 年来，这支北京
的公益摄影团队始终致
力于免费为老年人拍照
片，至今他们已经记录
下了万名老人的笑脸。

李明顺 （左） 在向老人们传授摄影技巧

老人们在外拍

北京市顺义区北小营镇大胡营村是远近
闻名的高跷村，踩高跷的历史可以追溯至清
初，300多年来一直薪火传承。暑假里，孩子
们走进村里的高跷会，学习祖辈相传的技
艺。图为村里的一位老师傅在指导孩子们练
习。 张 宇摄 （新华社发）

点 击击
北 京

暑期里的薪火传承

据新华社北京电 （林苗苗、张漫子） 北
京市居民经济状况核对信息系统日前上线运
行，今后北京所有低保申请者需授权平台核
查相关信息。

“平台第一批对接的部门有住建委、公
安、人力社保、工商、税务、公积金中心、
民政、证券等 8 个部门和机构，涉及居民收
入、车辆、住房、社保、证券等数据。平台
可从工商部门的数据中获取低保对象有无开
办公司，从公安部门获取其名下有无车辆
等。平台上线后正在对北京市现有的 16万低
保对象的信息进行核查，数据量较大。”北京市
居民经济状况核对中心主任齐瑜表示。

据了解，目前北京市已基本建成三级核
对运行机制，全市 16个区县均成立了本级居
民经济状况核对中心，街道 （乡镇） 一级也
已明确具体部门从事核对工作。

7 月 26 日，由北京朝阳平房地区团委主
办的“绿色出行练功夫”绿色骑行活动在朝
阳体育中心举办。来自地区各界近百名青年

“骑友”参加了活动。此次活动旨在倡导更多
的年轻人健康生活、绿色出行，为节能减排
贡献一份力量。

本报记者 李维娜摄

北京大数据审核低保


